



### Subocupación marca récord

# Mercado laboral enfrenta bache en abril y pierde 112,000 empleos

● Durante el cuarto mes del año, el mercado laboral frenó el ritmo de crecimiento observado en el primer trimestre con una nueva destrucción de empleos, todos en el renglón de subordinados y en la informalidad

Gerardo Hernández  
gerardo.hernandez@eleconomista.com.mx

**E**l arranque del segundo trimestre del año fue negativo para el mercado laboral. En abril se perdieron 112,165 puestos de trabajo y se observó un deterioro en indicadores clave como la tasa de desocupación y subocupación, según lo reportado por la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE).

Como resultado de la caída de los niveles de ocupación, la tasa de desempleo tuvo un ligero repunte al pasar de 2.4 a 2.8% en el comparativo mensual. Pese a ello, se mantiene en una cifra baja. En marzo, la desocupación descendió a mínimos históricos.

La reducción de la población ocupada fue resultado de la pérdida de poco más de medio millón de trabajos subordinados, y un crecimiento en el trabajo no remunerado (236,177), empleadores (143,541) y un ligero incremento en el ren-

glón de trabajo por cuenta propia (84,899).

“El resultado es consistente con su patrón estacional usual, recordando que el resultado tiende a ser más alto considerando las distorsiones derivadas de la Semana Santa”, indica Juan Carlos Alderete, director ejecutivo de Análisis Económico y Estrategia Financiera de Mercados de Banorte.

Pese a observarse una disminución en los puestos de trabajo a nivel general, el empleo formal tuvo un avance, con 118,097 plazas crea-

Continúa en siguiente hoja



<b>Fecha</b> 05.06.2023	<b>Sección</b> Primer Plano	<b>Página</b> PP-4-5
----------------------------	--------------------------------	-------------------------

das. En el polo opuesto, la informalidad perdió 230,280 puestos, lo que se tradujo en una ligera reducción mensual de la tasa de informalidad laboral de 0.3 puntos porcentuales para ubicarse en 54.7%, su nivel más bajo en los últimos 14 meses.

De esta manera, opina Marcos Daniel Arias Novelo, analista económico de Monex, el mercado laboral mantiene algunas tendencias observadas en el último año. “Se preservan inalteradas las tendencias destacadas de los últimos 12 meses como la mayor participación, la formalización del empleo y el crecimiento progresivo de los ingresos”, detalla el especialista, aunque reconoce que hay señales de alerta para los niveles de ocupación en el sector industrial.

En tanto, el deterioro de la ocupación estuvo acompañado de un crecimiento en la población subocupada, con más de 900,000 personas sumándose a esta condición. De esta manera, la tasa de subocupación pasó de 6.8 a 8.4% entre marzo y abril, su nivel más alto desde junio del 2022.

La subocupación engloba a las personas que tienen un empleo pero necesitan trabajar más horas de las que les ofrece el mercado laboral. En el momento más crítico de la pandemia, este indicador alcanzó un nivel de 24.4 por ciento.

“En nuestra opinión, estas cifras siguen apuntando a que el mercado laboral mantiene una posición sólida a pesar de un deterioro marginal, recordando que cierta volatilidad no es del todo sorprendente”, expone Juan Carlos Alderete.

En cuanto a Población No Económicamente Activa (PNEA), se reportó en abril el crecimiento general de más de 262,000 personas sumándose a esta clasificación, esto fue el balance de un incremento de medio millón de personas en el

renglón de “no disponibles” y una disminución de 280,391 entre los “disponibles”.

Pese al ligero crecimiento de la tasa de desempleo, la reducción de los “disponibles” de la PNEA generó que la tasa de desempleo extendido permaneciera sin grandes cambios en el comparativo mensual, con un nivel de 10.5 por ciento.

Con esta cifra, el desempleo extendido continúa en un nivel por debajo de lo observado antes del impacto de la pandemia en el mercado laboral (11.85 por ciento). En el mes más crítico de la emergencia sanitaria por Covid-19, este indicador llegó a 34 por ciento.

En el cierre del primer trimestre del año, el mercado laboral se recuperó de las secuelas de Covid-19 con indicadores clave por debajo de sus cifras previo a las afectaciones de la pandemia. Y pese al repunte en algunos renglones en abril, hay tasas que mantienen un nivel óptimo en comparación con marzo del 2020.

“El resultado en el empleo resultó por debajo de su promedio de largo plazo para el periodo, aunque reconociendo que podría estar enfrentando una base retardadora ante avances importantes en los meses previos. La PEA suele aumentar, situación que sí se materializó”, comparte Juan Carlos Alderete.

#### **Sector industrial el más afectado**

El sector industrial fue el único que tuvo pérdidas en abril, con la disminución de 742,561 plazas. Al interior de este rubro, las actividades en la construcción generaron el 53% de las pérdidas.

“Es probable que los factores estacionales estén detrás de buena parte del movimiento. La caída es la segunda peor desde abril de 2020, por lo que habría afecta-

ciones atípicas, particularmente en la Ciudad de México y en Tabasco, donde la construcción de la Refinería de Dos Bocas marca el ritmo para la actividad”, opina Marcos Daniel Arias.

La agricultura amortizó dichas pérdidas. En el sector primario se crearon 460,666 puestos de trabajo. En un ritmo más moderado, las actividades de servicio sumaron 194,370, en este renglón, sólo los subsectores de transporte y servicios profesionales reportaron pérdidas.

“De no ser por un alza excepcional registrada en las actividades primarias, que con más de 460,000 puestos laborales tuvo su mejor resultado en 22 meses, las afectaciones habrían sido mucho mayores, al grado de que estimamos que la tasa de desempleo hubiera llegado a 3.1%”, señala el especialista.

**En el cierre** del primer trimestre del año, el mercado laboral se recuperó de las secuelas de Covid-19 con indicadores clave por debajo de sus cifras previo a las afectaciones de la pandemia. Y pese al repunte en algunos renglones en abril, hay tasas que mantienen un nivel óptimo en comparación con marzo del 2020.

**Pese a observarse** una disminución en los puestos de trabajo a nivel general, el empleo formal tuvo un avance, con 118,097 plazas creadas. En el polo opuesto, la informalidad perdió 230,280 puestos de trabajo.

**“El resultado es consistente con su patrón estacional usual, recordando que el resultado tiende a ser más alto considerando las distorsiones derivadas de la Semana Santa”**

**Juan Carlos Alderete**, DIRECTOR EJECUTIVO DE ANÁLISIS ECONÓMICO Y ESTRATEGIA FINANCIERA DE MERCADOS DE BANORTE

**“De no ser por un alza excepcional en las actividades primarias, que con más de 160,000 puestos laborales tuvo su mejor resultado en 22 meses, las afectaciones habrían sido mucho mayores, al grado de que estimamos que la tasa de desempleo hubiera llegado a 3.1%”.**

**Marcos Arias**, ANALISTA DEL GRUPO FINANCIERO MONEX

**742,561**

**PLAZAS**  
se perdieron en el sector industrial durante abril pasado.

**460,666**

**EMPLEOS**  
se generaron en el ramo agropecuario en abril.

**194,370**

**PUESTOS DE TRABAJO**  
se generaron en el sector servicios durante el cuarto mes del año.

### Salto en subocupación

En abril el empleo tropezó luego de un sólido marzo; mientras que la subocupación tuvo un alza récord, lo cual, en conjunto con el aumento de la desocupación, impulsó la brecha laboral a la alza.





\*Definida como la suma de las personas en condiciones de desocupación, subocupación y las que están fuera de la PEA pero tienen disponibilidad para trabajar, como proporción de la PEA potencial, que es la PEA + Población No Económicamente Activa con disponibilidad para trabajar.  
 \*\*Desempleo + PNEA disponible para trabajar como porcentaje de la PEA potencial (PEA + PNEA disponible para trabajar).



**Durante mayo** se registraron 400,000 bajas de empleos en el subsector de la construcción, siendo el ramo con la mayor pérdida de trabajos en el mes. FOTO: CUARTOSCURO.